

CONGA

Cuando Humala y Heredia paralizaron el desarrollo del cinturón de cobre del Norte del Perú.

César Humberto Cabrera

“Humala se jugó por Yanacocha”

- “La Confiep se reunió de emergencia el 19 de abril, poco más de una semana después de la elección, en el local de Buenaventura, una de las mineras que explota Yanacocha. A fines de ese mismo año, ya presidente, **Humala se jugaría el todo por el todo por Yanacocha.** Ninguno de los veinte empresarios allá convocados era siquiera capaz de concebir que Humala llegaría a tener un gabinete Confiep. En ese momento, en esa reunión, Humala era simplemente alguien a quien había que detener.” (H&H. Escenas de la vida conyugal de Ollanta Humala y Nadine Heredia; Marco Sifuentes; pág. 318. Editorial Planeta, Lima 2018).

Humala jugó contra Yanacocha

- Primero, detuvo la construcción, que avanzaba rápidamente.
- Para hacerlo, tuvo que crear las condiciones para que fuera posible.
- Conga tenía un EIA aprobado en octubre del 2010.
- Pero sobre todo, no había movilización alguna contra Conga.
- Apenas críticas de activistas antimineros.

Santos no estaba contra Conga

- Santos no había hecho una sola movilización
- El G.R. se manejaba dentro de la legalidad.
- Santos había iniciado cooperación con Conga.
- Santos estaba conversando con Yanacocha.
- Al inicio de septiembre declaró “desconocer si Conga tenía el consentimiento del presidente Humala”; señaló que “todavía no han hablado que ese proyecto va.” (LR 01/09/11).

Mesa de diálogo

- Lerner convocó una mesa de diálogo el 28/10.
- Allí se acordó presentar EIA en reunión siguiente.
- Agencia Andina: “En Cajamarca se rompió diálogo.”
- Santos: “Lamento esta información porque en la primera reunión de trabajo se buscó escuchar a la población.”
- El FDA convocó un paro para el 09/11/2011.

Boycot el diálogo

- Humala impidió que Lerner convocara a la segunda sesión de la mesa de diálogo.
- Sin embargo, huelga en Andahuaylas y en Ancash que se resolvió con mesa de diálogo.
- Visita de los ministros; Giesecke: “deshacernos de las lagunas y bofedales es como meterle dinamita a los glaciares” (02/11/2011).
- Santos se adhirió al paro del 9/11/11.
- Andrés Caballero: “no le permitiremos que participe pues intentaría dividir el movimiento” (03/11/2011).

La huelga indefinida y el MAS

- Santos: “se une a la convocatoria de los alcaldes y comuneros en la zona impactada por el proyecto Conga, pero aseguró que no se trata de un paro indefinido sino de una concentración.” (15/11/2011)
- Mariano Mendoza Zafra: “no podemos convocar alegremente un paro si no tenemos coordinación con las bases... El 24 se realizarán solo coordinaciones” (16/11/2011).
- Santos: “en cuanto al paro del 24 de noviembre (...) los señores del FDA no han coordinado nada.” (18/11/2011)

Gobierno: cambiar el EIA

- Humala: “Conga es un proyecto importante para el país” cuyo EIA se ampliará y mejorará “para dar **tranquilidad** a la población.” (16/11/2011)
- Giesecke: “Se realizarán las modificaciones necesarias al proyecto Conga a fin de que **no afecte** a la población de Cajamarca.” (23/11/11)
- Santos: “las autoridades no hemos convocado a ningún paro indefinido ni nada por el estilo... Vamos a ir a una reunión, es una asamblea que tenemos con las comunidades.” (23/11/11)

Criticó a las mineras (Yanacocha)

- Humala: “hay que orientar a las mineras a respetar más a los pueblos, que paguen lo justo y que hagan su trabajo **sin dañar a la naturaleza.**” (24/11/11)
- Humala: “las decisiones del Ejecutivo seguirán el interés nacional y no un interés en particular o de un grupo económico.” (25/11/11)
- Santos; “no hay paro indefinido sino jornada de protesta e invito al presidente y sus ministros a venir el lunes 28.” (25/11/11)
- Idelso Hernández: “cancelar las luchas inorgánicas y anárquicas” e invitó a un paro de 24 horas el miércoles 30/11/11.

Santos adhiere a la huelga

- Informe de MINAM (11 páginas) anunció daños irreversibles.
- Santos fue persuadido de participar en la huelga después que saliera el Informe del MINAM; adhirió el sábado 26 en la noche.
- El lunes 28 movilizaba a los trabajadores públicos y a las rondas campesinas.
- El martes 29 Humala exigió la suspensión de la construcción.
- Lerner no fue parte de estas conversaciones.

El peritaje y sus resultados

- Luego contrató un peritaje -no contemplado en la ley- para que expertos foráneos evalúen el EIA.
- El peritaje concluyó que el EIA había sido hecho de acuerdo a los estándares internacionales.
- Consecuentemente, el peritaje concluyó que el EIA había sido correctamente evaluado por el MEM.
- Estas aseveraciones no fueron del agrado de Humala, que se negó a difundirlas.
- Los peritos hicieron una breve presentación oficial y luego partieron al aeropuerto (17/04/11).

- El impacto de la “pérdida de cuatro lagunas y 103 bofedales...” era poco significativo. (L.R. 19/04/12)
- “Ninguna de ellas (las lagunas) puede ser considerada como ‘fuentes singulares de agua’ con lo que avala su utilización para desarrollar el proyecto”. (L.R. 19/04/12)
- En relación a los bofedales, el peritaje dice que “aparte de su indudable valor ambiental y paisajístico, los bofedales proporcionan una cantidad de estiaje poco significativo”. (L.R. Ibídem)
- Sin embargo, buscó que se cambie la ubicación de la escombrera ejerciendo todo tipo de presiones.

Humala

- “...debería atenderse la recomendación planteada en el peritaje en relación a las lagunas Azul y Chica.” (E.C. 20/04/12)

Comunicado de Yanacocha

- “el peritaje internacional ha convalidado el EIA aprobado por el gobierno peruano en octubre del 2010...los peritos han comprobado que el EIA aprobado cumple con los estándares internacionales.” (21/04/2012)

Pulgar Vidal

- “Y en relación al depósito de desmonte de Perol...Yanacocha tiene que allanarse y acatarla o decir no puedo cumplir, esa es decisión de ellos” (P.C. 24/04/12)

Jorge Merino

- “el gobierno ha sido muy claro (...) en no utilizar dos lagunas como depósito de desmonte” (L.R. 27/04/12)

Evaluación del traslado de la escombrera

- La empresa ofreció evaluar esa posibilidad.
- Por ello, Humala y Heredia dejaron correr una huelga indefinida que no tenía respaldo de la población.
- Luis Guerrero: “(...) el paro es un fracaso. Lo que hay son movilizaciones de gente que recibe su salario”, trabaje o no. (Impacto Noticioso, Radio Cajamarca, 11/06/12)

Seifert

- “(...) me parece que los grupos quieren sangre derramada” (Radio Campesina, Impacto Noticioso, 21/06/12)

Patria Roja propone dialogo

- Patria Roja propuso “la inmediata instalación del diálogo nacional, particularmente con Cajamarca y Cusco” (PC 21/06/12)
- Cuando la empresa respondió (22 de junio) que mantendría la escombrera en el mismo lugar Humala y Heredia dejaron caer Conga.

Dirigentes agotados

- “El viernes pasado todos estaban agotados (...) los dirigentes reconocían haber calculado mal al proponer un paro indefinido. Del otro lado, solo tenían un mutis total; ningún gesto ni señal, nada que les diera una excusa para terminar la cada vez más insostenible medida de fuerza” (LR 25/06/12)

Patria Roja pide repliegue

- El CUL se reunió en el G.R. : “los dirigentes de Patria Roja (...) plantearon un repliegue estratégico”. Consideraban que el paro se estaba desgastando. (L.R. Ibídem)
- “la gente de Saavedra se levantó en el acto. Quisieron sabotear el paro (dijeron). Lo que ustedes quieren es diálogo (Ibídem)”
- “En esto consiste el poder de Saavedra, no en su capacidad de movilización, que es modesta”. (LR Ibídem)

Violencia en ciernes

- Ante la poca significación de la huelga la presencia policial se redujo a su mínima expresión.

Celendín

- “(...) pinturas con características subversivas (...) en horas de la mañana” (E.M. 25/06/12)

Estado de emergencia

- El General Gamarra Malpartida planteó estado de emergencia. (26/06/2011)
- El primer ministro dijo que Conga no se iba a construir con protección policial.
- Rene Cornejo dijo que el estado de emergencia no era necesario pues solo quedan pequeños grupos.
- El 4 de julio una turba asaltó el municipio de Celendín donde se produjeron 3 muertes.
- Al día siguiente una persona murió durante los disturbios en Bambamarca.

Conga está suspendida – agosto 2011

- Estado de emergencia por 60 días.
- Confiep: “Conga está suspendida hasta que las cosas que se han prometido se cumplan y los cajamarquinos decidirán qué hacer.”
- PPK: “Conga está muerta y continuará paralizada por 2 o 3 años más.”
- Alan García: el presidente debe sacar Conga de su agenda hasta que la población pida el proyecto.
- Ipsos: 78% está en contra de Conga.
- Manuel Pulgar Vidal: “Ellos tienen 19 años de operación pero parece que no han generado el mejor clima de relacionamiento.”

Conga es intrascendente

Humala:

- “Conga es un tema sobredimensionado. No es el buque insignia de las inversiones mineras” (El País 12/11/12).
- “Conga es intrascendente para la historia del país” (LR 31/12/12).

Roque Benavides:

- “Conga no es intrascendente para nosotros.”

CONSECUENCIAS

En el campo económico

- Los sucesos de Conga llevaron a la paralización del desarrollo del cinturón de cobre del Norte: Conga, Galeno, Michiquillay, La Granja y Cañariaco.
- Acortaron el ciclo ascendente de las inversiones mineras; Conga fue el último proyecto que se empezó a construir antes del inicio de la caída de los precios; Galeno esperaba en la cola.
- Redujeron la confianza en el gobierno, especialmente en relación a la inversión minera.
- Pero Humala, Confiep y algunos políticos buscaron a partir de agosto del 2012 responsabilizar a la empresa del conflicto.

En la economía regional

- La economía regional inició un retroceso después de años de avance; el crecimiento pudo continuar 40/50 años más.
- La caída del PBI regional: entre 6% y 8% entre 2013 y 2017.
- La caída del PBI provincial: entre 18% y 24% entre 2013 y 2017.
- La tarea de hoy es reiniciar el desarrollo del cinturón de cobre del Norte del Perú.
- La convergencia de Michiquillay, Conga y Galeno podría facilitar el despegue de la producción de cobre.

En el campo político

- Santos se lanzó como candidato presidencial, al margen de su partido, lo que lo llevó a un rompimiento abierto.
- La ruptura de Santos y la base de Cajamarca debilitó a Patria Roja y el SUTEP.
- Facilitó que el Movadef cobre impulso desde mediados del 2012.
- La prisión preventiva (junio del 2014) le permitió a Santos ganar desde la cárcel.

En la región

- El conflicto hizo posible que Arana irrumpiera en la escena política nacional.
- Inscripción en el JNE (febrero del 2012) le permitió a Arana ser el eje del reagrupamiento de la izquierda.
- Sin embargo, Arana llegó al parlamento solo con 8 500 votos gracias a un fallo discutible del Jurado de Elecciones.